
4月中旬 ， 上海闵行区总工
会牵头组织了一次联合法律监督
行动， 叫停了一家保安公司与劳
动者签订 《放弃缴纳社会保险，
并领取相应补贴》 协议的行为。
与以往不同的是， 此次行动参与
联合监督的单位， 在此前区总工
会、 区人社局、 区司法局、 区人

民法院 “四方联动” 的基础上，
引入了区社保管理部门和区公安
机关两支力量。 （5月28日 《工
人日报》）

据悉， 2016年上海市闵行区
开始探索完善多元参与下的劳动
关系矛盾协调机制， 持续推进区
总工会、 人社局、 司法局、 法院
“四方联动” 的协调劳动关系机
制 ， 形成了四方例会 、 信息共
享、 共商研判等工作制度。 而在
处理一些具体案件时， 还引入了
区社保管理部门和区公安机关两
支力量， 逐步向 “多方合作” 扩
展， 实现了联防联审联调力量不
断增强。

以新闻中的这起案件为例 ，
这家保安公司劳动纠纷发生后，
随即启动了 “四方联动” 机制 ，

并力邀区社保管理部门、 区公安
机关等共同对这家保安公司进行
法律监督。 工会和政 府 部 门 工
作 人 员 向 企 业 和 职 工 不 仅 进
行 了 劳 动 法 规 现 场 宣 讲 ， 而
且 还 对 企 业 规 范 用 工 管 理 等
方面提出了具体意见和建议 ，
督 促 企业积极进行整改 ， 办好
补缴社保等事宜。

“多方联动” 机制无疑能够
起到良好的劳动维权效果。 具体
而言， 一则有助于形成维护劳动
者合法权益的综合拳 ； 二 则 更
能 够 充 分 发 挥 好 各 相 关 职 能
部 门 资 源 优 势 ， 纾 解 劳 动 双
方 存 在 的 问 题 ； 三 则 对 于 不
法 用 工 行 为 可 以 立 即 进 行 纠
偏 ； 四则有助于遏制劳动争议
案件所诱发的社会稳定隐患， 比

如， 可以有效避免劳动者不理性
维权现象的出现。

同样值得称道的是， 闵行区
“多方联动” 机制既有侧重又有
协同。 比如， 工会主要牵头调处
利益型劳动争议纠纷， 搭建协商
平台 ； 人社局牵头调处 权 利 型
劳 动 争 议 纠 纷 ， 完 善 用 工 申
报 制 度 和 劳 动 关 系 矛 盾 预 警
机 制 ； 司 法 局 提 供 代 理 仲 裁
诉 讼 和 人 民 调 解 服 务 ； 法 院
依 法 做 好 劳 动 争 议 案 件 的 司
法裁判等等 。 这就可以有效避
免 “打乱仗” 现象。

当然， 更为重要的是， 面对
新形势新问题的出现， 劳动维权
机制也应与时俱进。 比如， 利用
好互联网及各种新媒体平台； 还
如 ， 对于一些案件更须举一反

三， 建立起防范机制。 比如针对
“自愿” 不缴纳社会保险费的安
保企业， 就可以有针对性的探索
区域性、 行业性集体合同、 工资
集体协商制度的有效覆盖， 规避
打法律擦边球现象的出现。

总而言之， 劳动维权就须用
好 “多方联动” 机制。 据闵行工
会表示 ， 接下来将持续深化工
会、 人社、 司法、 法院 “四方联
动 ” 工作格局 ， 拓展与 社 保 中
心 、 公 积 金 中 心 、 维 稳 办 、
信访办的 “4+n” 多方协调劳
动 关 系 工 作 机 制 。 这 无 疑 值
得 称 道 和 借 鉴 。 对 于 其 他 地
方 而 言 ， 也 应 该 因 地 制 宜 建
好 用 好 “ 多 方 联 动 ” 机 制 ，
切 实 解 决 好 地 区 劳 动 关 系 领
域面临的新情况新问题。

■有话直说

北京大学博雅教育科技研究院、 中国传媒大学
凤凰学院师资培训、 常青藤中戏考研……这些看起
来 “高大上” 的组织和培训， 真是名校办的吗？ 记
者调查发现， 由于美誉度高、 资源丰富， 名校的品
牌时常被一些教育机构强行 “傍” 上。 这些机构通
过冒用校名、 谎称合作、 刻意误导等方式进行虚假
宣传， 招生牟利。 （5月28日新华社） □老笔
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中职学校设国家奖学金的导向意义
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劳动维权就须用好“多方联动”机制

要看电影先买眼镜
是典型的“霸王条款”

■劳动时评

也说“文山会海”

李雪： 涉及几千万乃至上亿
元财产的重大纠纷闹上了法院，
当事双方却和和气气 、 事事配
合， 全无剑拔弩张的样子……北
京二中院发布的调研报告显示，
花样繁多的虚假、 不诚信诉讼已
经给正常的司法审判工作带来了
巨大麻烦。 不诚信诉讼并非一件
小事 ， 对虚假诉讼须靠法律规
制。 尤其是在法律体系不断完善
的当下， 以及互联网及大数据库
乃至各种媒体资源力量的强大，
虚假诉讼终归会露出马脚。

对虚假诉讼
须靠法律规制

天歌：近日，针对有消费者投
诉 “影院要求消费者购买3D眼
镜”一事，中消协回应称，要加强
对影院此类行为的监督执法，纠
正“霸王条款”。 消费者按照3D电
影的票价购买了观影服务， 影院
就应当提供满足观影要求的全部
服务。 影院自行将自身应当承担
的服务义务拆分开来， 转嫁给消
费者，既加重消费者负担，又违背
公平诚信的市场交易原则， 属于
典型的“不平等格式条款”。

劳动维权就须用好 “多方
联动”机制。 据闵行工会表示，
接下来将持续深化工会、人社、
司法、法院“四方联动”工作格
局，拓展与社保中心、公积金中
心、维稳办、信访办的“4+n”多
方协调劳动关系工作机制。 这
无疑值得称道和借鉴。

“农民工工地党校”办得好
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教育部全国学生资助管理中
心27日在教育部官网刊出 “致初
中毕业生” 和 “致高中毕业生”
两封信， 明确表示不会让即将面
临初中和高中毕业的学子为钱发
愁。 从今年秋季学期开始， 国家
将在中等职业学校设立国家奖学
金。 （5月28日 《中国青年报》）

国家奖学金由中央政府出资
设立，用来奖励在德、智、体、美等
方面全面发展的优秀学生。此前，
国家奖学金只限于普通本科高
校、 高等职业学校和高等专科学
校等高等教育领域。如今，中等职
业学校将设国家奖学金， 是国家

奖学金体系首次延伸到高中阶段
教育， 对于推动中等职业教育发
展的意义重大而深远。

中职教育发展缓慢， 主要源
于“重普通高中，轻中职教育”的
观念误区。一方面，一些地方政府
只看到普通教育为升学服务的功
能， 忽视了经济社会发展对于职
业教育的需求， 具体表现为对中
职教育发展的“四缺乏”：缺乏重
视、缺乏思路、缺乏力度、缺乏进
度。 同时，在社会层面而言，中职
教育地位不高、声誉不佳，中职生
也成为“差等生”的代名词。

在这一背景下， 国家在中等

职业学校设立国家奖学金具有重
要的导向意义。 与国家助学金相
比，国家奖学金更突出一个“奖”
字， 体现了国家对于中职教育的
肯定和鼓励， 大大提高中职教育
在国民教育体系中的地位。 设立
奖学金所传递出的国家意志，必
将推动更多地方政府和教育部门
提高重视程度和投入力度， 切实
承担起加快中等职业教育发展的
责任。 同时，也在社会层面为中职教
育“正名”，中职教育不再是“二等公
民”，而是可以和普通本科高校、高等
职业学校等相提并论， 共同承担
培养人才的重要使命。 □张淳艺

□杨李喆

5月25日 ， 中科院量子信息
与量子研究院项目农民工党校揭
牌， 标志着安徽省首个农民工工
地党校成立。 据悉， 该工地党校
成立后， 农民工党员将通过工地
党校充分发挥党员先进性作用，
推动项目建设不断取得更大成
绩。 （5月28日 《工人日报》）

安徽首个农民工工地党校
成立， 令人耳目一新， 也让人拍
手叫好！ 农民工群体是我国改革
开放和工业化、 城镇化进程中涌
现出的一支新型劳动大军， 广大
农民工用辛勤劳动和汗水， 盖起
了数不清的高楼大厦， 修建了数
不清的桥梁道路， 创造了数不清

的社会财富， 为城乡经济社会发
展做出了巨大贡献。 当前， 我国
进城和在乡镇企业就业的农民工
超过2亿人， 其中进城务工的农
民达1．2亿人之多 。 城市里的每
一幢高楼大厦、 每一条宽阔的马
路上， 都有农民工的汗水。

“农民工工地党校”， 引领带
动农民工在城市安身立足， 让农
民工党员离乡不离 “家”、 流动
不流失， 可以发挥党支部的战斗
堡垒作用和党员的先锋模范作
用。 同时 “农民工工地党校” 不
仅让农民工党员找到家的感觉，
而且农民工在 “农民工工地党
校” 里学习充电， 不仅提升了农

民工党员的政治素质， 党员作风
建设也可得到提升 ， 真正发挥
“一个支部、 一个堡垒， 一名党
员、 一面旗帜”， 充分发挥出党
员应有的先锋模范作用。

“农民工工地党校 ” 给了我

们深刻的启示 ： 工地党校成立
后， 农民工党员将通过工地党校
充分发挥党员先进性作用， 推动
项目建设不断取得更大成绩 。
“农民工工地党校” 办得好， 值
得推广！ □戴花

为整治 “文山会海 ”， 近
来许多地方出台文件， 对于公
文制作、 会议召开做了详尽且
严格的规定 ， 甚至精确到字
数 、 次数限制 ， 不可谓不认
真。 不过， 读者也会发现， 许
多规定、 要求似曾相识， 未免
老调重弹。

整治 “文山会海” 不是新
话题， 多年来反复整治又反复
回潮， 似乎成了 “不治之症”；
许多人深受其害， 怨声载道，
却又往往不自觉地 “加害” 他
人。 这是为什么？

按说， 开会、 行文都是正
常工作程序， 使用得当根本不
是问题 。 其所以成 “山 ” 似
“海”， 以致为害， 是因为有人
扭曲或者利用了会议、 文件的
本义， 使之成了 “为官之道”
的工具。 在他们看来， 贯彻上
级指示， 部署下级工作， 开会
才叫重视， 行文才算认真。 近
年来又流行 “办事留痕”， 各
种 “台账” 大行其道， 而 “台
账” 不就是为了备查， 给人看
的吗？ 是不是真做了、 做得如
何并不重要 ， 重要的是让人
“看得过去”， 如此， 假账也就
难免了。

多开几次会， 多发几份文
件 ， 还 说 不 上 成 “ 山 ” 似
“海”。 如果能够说出点自己的
领悟、 见解， 结合自身实际拿
出点切实措施、 有效办法， 反
而是好事。 问题是， 许多会议
照本宣科， 套话连篇， 念的人
无精打采， 听的人昏昏欲睡；
许多文件穿靴戴帽 ， 照转照
抄， 既无新意， 又很冗长， 如
此这般， 怎能不成其害？

“文山会海 ” 的反复 ， 是
因为有人平日里搞惯了形式主
义， 做熟了表面文章， 甚或因
此而 “讨巧”， 于是成为习惯、
定势 ， 一旦 “气候 ” 适宜就
“自然” 冒了出来。 在这个问
题上， 更大的责任在上级。 上
级热衷于此， 且照本宣科， 下
级循规蹈矩不会 “出错”， 上
行下效也是 “讨好 ”。 其实 ，
开无效的会， 发冗长的文， 都
与没有真才实学、 缺乏责任担
当 有 很 大 关 系 。 不 是 吗 ？

□一刀 （资深媒体人）


